

InPACT Centre - Alter'Énergies

Dialogue avec la société

Liste non exhaustive d'outils grand public,
sur les questions d'agriculture bio et locale



Juin 2013

InPACT Centre regroupe l'ARDEAR Centre, la FRCIVAM Centre, Alter'Énergies, l'AFOCG 45, le MRJC Centre, Terre de liens Centre, Accueil Paysan Centre.
Partenaires associés : Bio Centre et InPACT 37.

InPACT Centre - Village de l'Arrou - 87A route de Château-Renault - 41 000 Blois
09 54 70 77 44 • 06 95 84 20 68 • inpact.centre@yahoo.fr

Alter'Énergies est une association de citoyens, qui souhaite participer à faire évoluer les modes de production, de consommation et de vie dans une logique de diminution de notre empreinte écologique. Elle intervient dans le document de l'agriculture et de l'habitat.

Alter'Énergies - 2 carrefour du 11 novembre - 37170 Chambray les Tours
02 47 26 46 03 - contact@alterenergies.org - www.alterenergies.org

Introduction

L'association INPACT Centre souhaite porter un projet d'agriculture durable qui permette de répondre aux préoccupations et aux attentes nouvelles de la société, tout en anticipant les mutations, les nouveaux enjeux et les défis auxquels devra faire face le secteur agricole au cours du 21^{ème} siècle.

Il s'agit d'un projet de développement agricole et rural innovant, fort d'un potentiel social et économique tant en termes de création d'emploi, de dynamisme territorial que d'activités économiques locales, tout cela dans le respect des hommes et des ressources naturelles.

Ainsi, fort de l'expérience capitalisée au sein de son réseau, l'association INPACT Centre entend mettre ses multiples compétences au service des acteurs du secteur agricole, des citoyens et des décideurs politiques pour contribuer activement à la nécessaire évolution des exploitations de la région vers plus de durabilité.

Quatre axes de travail principaux pour un projet politique global :

Axe 1 : Faciliter l'installation et la transmission en agriculture durable

Axe 2 : Accompagner l'évolution vers des systèmes autonomes, économes, innovants et respectueux

Axe 3 : Contribuer à la relocalisation et la diversification des activités

Axe 4 : Favoriser la participation des acteurs du territoire

Ce dernier axe nous intéresse dans le présent document. InPACT Centre regroupe des structures dont les membres sont essentiellement des agriculteurs. Mais, dans leurs réflexions et leurs actions, ces structures souhaitent s'associer l'ensemble de la société (citoyens, élus, etc). Dans ce domaine, les objectifs du réseau sont :

- participer au débat citoyen en favorisant l'échange et les rencontres avec les consommateurs
- communiquer et sensibiliser le grand public aux modes de production et de consommation responsables
- faire vivre l'éducation populaire et l'action collective dans les territoires ruraux
- alimenter les politiques publiques en étant force de proposition

C'est dans le cadre de ces objectifs que le présent document a été créé. Il vise à recenser une première liste d'outils, mis en oeuvre dans le cadre d'actions de mobilisation grand public autour de l'agriculture bio et locale (essentiellement en Indre-et-Loire), afin de participer au débat citoyen. Il a pour vocation d'être complété par les différents membres d'InPACT Centre qui le souhaitent.

Les actions grand public

Etre présent sur un salon, une foire, une journée du développement durable, etc

C'est le premier niveau d'intervention. Cela peut aller du simple stand d'information, à une présence plus « animée ». Les stands permettent un premier contact de sensibilisation ou de questionnement. Pour éviter d'apparaître comme trop « prosélyte », une approche peut être de questionner le public plutôt que asséner des chiffres et des discours. Le questionnement permet d'identifier des problématiques précises (une personne qui cherche à s'installer et qui se questionne, un consommateur qui voudrait créer une AMAP) et d'imaginer une suite.

Outils : Pour une approche questionnante, l'outil des **porteurs de paroles** peut être utilisé. Formalisé par l'association Tourangelle Matière Prise (qui n'existe plus aujourd'hui), cet outil est beaucoup utilisé dans les structures d'éducation populaire, pour créer du débat dans l'espace public.

Pour en savoir plus :

<http://matieresprises.blogspot.fr/2006/05/les-porteurs-de-paroles.html>



Stands et porteurs de paroles

Outils : Le jeu peut aussi être un bon support. Le réseau de partenaires d'InPACT 37 avait commencé la création d'un jeu « le parcours du combattant à l'installation ». Ce jeu a été repris par le réseau Grappe, des associations étudiantes pour l'environnement. **Pour en savoir plus,** vous pouvez contacter InPACT 37.

Organiser une projection/débat ou un débat simple ;

La soirée débat (ou projection débat) permet d'aller un peu plus loin, en proposant un intervenant ou un film comme support à la réflexion.

Pour profiter au maximum de la soirée, on peut essayer à chaque fois de :

- L'organiser en partenariat avec une structure locale, afin d'élargir le public mobilisé (cf liste des partenaires potentiel, en fin de document). Une soirée mélangeant association locale et collectivité locale est encore plus intéressante, pour susciter des partenariats locaux.



Le jeu du parcours du combattant à l'installation(type jeu de l'oie)

- Définir avec les partenaires locaux, un objectif précis. Ceci permet d'avoir un débat concret et de proposer des suites. Les objectifs que l'on peut trouver :
 - Installer un maraicher (et créer une Amap ou un circuit court) ;
 - Trouver de nouveaux Amapiens ;
 - Intégrer des produits bio dans la restauration collective ;
 - Créer un marché ;
 - relancer la vente en circuits courts (épicerie locale, vente directe, AMAP),
 - ...

Un film peut permettre d'illustrer l'objectif, et de lancer la discussion. Si vous avez un bon intervenant, le film n'est pas indispensable. Mais pas toujours simple de trouver un bon intervenant ! En tous les cas, quelque soit l'intervenant, il est nécessaire de préparer avec lui, afin qu'il ait bien les objectifs de la soirée en tête. Donner la parole aux paysans du réseau, pour un témoignage sur leur réalité est souvent la solution la meilleure.

Outils : en fin de document, une liste indicative et non exhaustive de films est proposée. Certains ont déjà été testés. Voici quelques idées de soirées projection-débat :

- **Nos enfants nous accuseront**, de JP Jaud. Le film, quoiqu'un peu long, est un bon outil de mobilisation locale. Evoquant l'intégration du bio dans la restauration scolaire, il parle d'un sujet qui touche particulièrement et la mobilisation d'un petit village autour de ce sujet. Il donne envie de passer à l'action !
- **Sous les pavés la terre**, de T Kruger et Pablo Giraud. Le sujet est un peu plus large, car le film aborde aussi les questions d'habitat et d'énergie. Mais c'est un bon support pour une discussion sur la prise en main de sa propre autonomie.
- **Solutions locales pour un désordre global** de Coline Serreau ou **Les moissons du futur** de Marie-Monique Robin. Deux bons films pour montrer des alternatives en agriculture, un peu partout dans le monde, et donner un peu d'espoir.

- **Sans terre et sans reproche**, Eric Boutarin et Stéphanie Muzard Le moing. Autour de l'installation agricole, ce film montre des parcours de hors cadre familiaux. Pour donner de l'inspiration.
- **Horizons alimentaire**, de la maison d'édition Bleue comme une orange. Plusieurs courts métrages illustrant des sujets tels que l'intégration des produits bio dans la restauration scolaire ou les espaces tests agricoles. C'est court, mais ça peut permettre d'illustrer une intervention.
- **Terre promise**, de David Foucher. Ce film retrace l'installation d'un maraîcher, soutenu par un collectif de citoyens qui achète le foncier et appui la création d'une AMAP. Un bon témoignage de la réalité de l'installation hors cadre familial, même si certains trouvent le film un peu naïf. Pas mal pour le lancement d'une AMAP.

Une première soirée débat à organiser ? Quelques étapes :

- Mobiliser les partenaires locaux, et identifier ensemble les objectifs de la soirée (même si vous en avez déjà un en tête...)
- En fonction des objectifs, définissez le contenu : film ou pas, intervenant, etc.
- Identifier le temps nécessaire à l'organisation de l'action : en temps salarié si cela est prévu, et pour les administrateurs ou adhérents (souvent mobilisés pour intervenir).
- Lister le matériel nécessaire : sono, matériel de projection, grilles d'expo, tables et chaises, etc
- Se poser la question de la diffusion de l'information : lister les relais presse et faire un communiqué, lister les relais hors média, lister les lieux de diffusion d'un tract ou d'affiches, identifier les possibilités de parution dans la presse municipale si ils sont partenaires (attention aux délais souvent longs).
- Evaluer les moyens financiers nécessaires : temps de travail, location film, location salle, location matériel de projection, achats pour partager un pot en fin de soirée, frais de communication. Une bonne partie de ces frais peuvent être partagés avec les éventuels partenaires de la soirée (notamment salle gratuite si la collectivité est partenaire, mais aussi reproduction du tract)

Organiser des évènements « multi formes »

Au-delà de la soirée-débat, le thème de l'agriculture peut être décliné sous différentes formes, afin d'organiser des évènements cohérents sur plusieurs jours. Ceci a pour avantage de mutualiser la communication et le financement, rendant nos actions plus visibles sur un territoire. Cela permet aussi de mobiliser plusieurs partenaires.

Exemples :

- [Les rendez-vous des agricultures alternatives](#) sur l'agglomération de Tours Plus. L'objectif ici était de répondre à une sollicitation de l'agglomération de Tours, qui a souhaité que nous leur propositions un programme sur l'agriculture dans le cadre de la semaine du développement durable. Nous avons concentré sur cette semaine des évènements que nous aurions organisé par ailleurs (soirée-débat autour de l'installation d'un maraîcher, formation pour les élus, marché au CHU) et nous avons profité de l'occasion pour proposer des actions nouvelles (conférences gesticulées avec la Scop l'Engrenage). Au final, une semaine d'actions, présentée dans un programme concocté pour l'occasion (mais aussi repris par l'agglo) et un public élargi en terme de participation (du fait du partenariat avec l'Engrenage et avec le CHU).
- [Agri-cultures en fête](#), sur la communauté de communes du Grand Ligeillois. Nos objectifs sur ce festival étaient les suivants :
 - montrer les pratiques et systèmes de production et de consommation alternatifs qui existent sur le territoire de la Communauté de Communes du Grand Ligeillois ;
 - proposer des moments de rencontre et d'échange entre différents publics (paysans, élus, consommateurs) autour d'animations culturelles, de débats, de formations, de

- visites, etc. ;
- faire découvrir et mettre en valeur à la fois les produits et producteurs locaux et les autres acteurs du territoire (notamment les associations culturelles, environnementales et AMAP locales) ;
- participer à faire émerger de nouvelles réflexions ou de nouveaux projets agricoles ou culturels pour le territoire.

Le bilan du festival est plutôt satisfaisant en terme de mobilisation du réseau (de nombreux bénévoles de nos associations, et de nos partenaires) et en terme de suite (projet de marchés bio réguliers, projet d'installation maraîchère).

Organiser des temps conviviaux, par exemple des repas à base de produits bio et locaux ou des dégustations

Soit en l'organisant soi-même, soit en faisant appel à une association de cuisine ou de consommateurs, ce type d'action est un bon moyen d'entamer la discussion en douceur.

Par exemple, en Indre-et-Loire, l'association ATABLE propose deux types d'action :

- des recettes simples, à base de produits bio et locaux (par exemple, sur un marché, à base des produits présents) à réaliser ensemble sur le stand, puis à déguster ;
- des dégustations de produits du quotidien, présents dans le département (par exemple, dégustations de différentes pommes, de différentes huiles ou farines)

Pour en savoir plus : <http://assoatable.unblog.fr/>



Dégustation de différentes huiles locales, par l'association ATABLE

Organiser des chantiers agricoles solidaires.

Aller chez les paysans est souvent une bonne occasion de mieux comprendre leur réalité. Les fermes ouvertes servent à ça (ex : De ferme en ferme proposé par la FR Civism). Mais elles peuvent être complétées par des chantiers agricoles solidaires. Ces chantiers se font :

- **autour de l'installation agricole.** L'idée est de pouvoir donner un coup de pouce à une

personne qui s'installe et n'aurait pas forcément les moyens financiers ou humains pour faire le chantier en question (par exemple, installer un tunnel) ;

- **en cas de coups durs.** Les agriculteurs déjà installés subissent régulièrement des coups durs, dus aux aléas climatiques. Des chantiers ponctuels et urgents peuvent permettre de résoudre à court terme des problèmes liés au climat (ou autres fléaux) ;
- **pour se transmettre des connaissances.** Les agriculteurs de notre réseau ont plein de connaissances, les citoyens pleins d'envies d'apprendre. Des chantiers peuvent être organisés dans un souci de rencontre et de partage de savoir-faire (ex : plantation de haies).

Pour ces chantiers, nos associations peuvent :

- Accompagner le paysan pour formaliser sa demande ;
- Diffuser l'info auprès de citoyens.
- Inscrire le chantier dans un cadre associatif, pour éviter les problèmes d'assurance et de bénévolat sur les fermes.

Pour en savoir plus : contact@alterenergies.org

Les actions en direction des élus locaux

Demander un rendez vous aux élus de la commune

Les élus locaux identifient encore rarement les questions agricoles comme dépendant de leur champ d'action. Un rendez-vous peut permettre d'expliquer les moyens d'action que les collectivités ont à leur disposition.

Un premier niveau d'information a été synthétisé dans le document suivant :

http://www.alterenergies.org/lib/exe/fetch.php?media=alterenergies:champs_d_action:livret_elus_web.pdf

Tout un ensemble d'outils sont aussi accessible dans le travail réalisé dans le cadre du RRR sur les collectivités et le foncier agricole (cf InPACT Centre).

Mais comme pour les soirées débat, il est plus simple d'aller rencontrer un élu avec un objectif précis, par exemple :

- Identification de foncier en vue d'une installation ;
- Intégration du bio dans la restauration collective.

Organiser une formation pour élus locaux.

Un second niveau d'action est la formation des élus. Tout élu a des droits à la formation, et les collectivités ont un budget réservé. Certains organismes agréés peuvent dispenser des formations spécifiques pour élus (ce ne sont pas les mêmes agréments que la formation professionnelle. Il faut solliciter un numéro au ministère de l'intérieur, et pour cela, être en capacité de proposer au moins 10 programmes de formation détaillés). Dans le réseau InPACT, l'AFIP a un numéro d'agrément.

Les élus sont peu disponibles, donc les demi journée de formation sont à privilégier. Le témoignage d'autres élus locaux étant passés à l'action donne de la crédibilité à la démarche. Ces formations sont un bon moyen de repérer les collectivités motivées. Elles peuvent constituer un premier contact, avant un accompagnement plus important.

En Indre-et-Loire, Alter'énergies a testé plusieurs thèmes :

- Pourquoi maintenir une activité agricole sur son territoire, les enjeux agricoles d'aujourd'hui, avec Marc Dufumier (Agroparitech)
- Les leviers pour développer et / ou réorienter une activité agricole sur son territoire, avec

Xavier Guiomar (Agroparitech)

- Etalement urbain et activités agricoles : quelle cohabitation ? Avec José Serrano (université de Tours), Serge Bonnefoy (Terres en Ville) et Robert Levesque (FN Safer)
- Maintenir une activité agricole sur son territoire, en aidant à l'installation d'agriculteurs, avec Elodie Matter (SAFER du Centre), Yves Coppin (Communauté de communes de l'est tourangeau), Frédéric Couque (maraîcher), Mathieu Lersteau (InPACT 37)
- Mouans-Sartoux, 100 % de produits bio dans la restauration collective : témoignage de Gilles Pérole, adjoint au maire de la commune

Le GABBTO a proposé en parallèle aux gestionnaires et cuisiniers de restauration collective, des formations avec l'association DIETA (diététicienne) et la SCIC Self Bio Centre. Ces formations ont été directement sollicitées par le Conseil Général ou Tours Plus. Pour la formation des fonctionnaires, le CNFPT a à priori un quasi monopole. Pour mettre en place des formations, il faut donc susciter une demande de la part des collectivités qui finance la formation sur leurs fonds, ou qui sollicitent le CNFPT pour leur organiser.

Dans tous les cas, se créer des relais

Des relais structurés

La question agricole et alimentaire intéresse un grand nombre de **structures associative** : les AMAP bien sûr, mais aussi certaines associations de protection de l'environnement, des associations de parents d'élèves ou de gestion de cantines scolaires, des associations de consommateurs, des associations de développement local, de diététiciennes, etc.

Ces associations peuvent être des relais, qui petit à petit organisent elles-mêmes des actions, vous invitent à intervenir, ou diffusent vos propositions.

Elles peuvent aussi être compétentes pour mettre en place des actions en complément des vôtres : notamment, intervenir auprès d'autres publics (par exemple, le public jeune).

Pour les mobiliser, on peut leur proposer d'être partenaire d'une action (comme vu plus haut). Mais on peut aussi les réunir (à l'échelle d'un pays par exemple), afin de partager avec eux, nos constats sur l'agriculture locale, et les modes d'action citoyens qui peuvent être envisagés.

Outil : Sur le Pays Loire Touraine, InPACT 37 et Alter'énergies ont animé une réunion d'information réunissant trois AMAP, trois associations de protection de l'environnement et une association de diététiciennes. Cette soirée a été l'occasion de présenter les grands enjeux de l'agriculture en touraine (chiffres clés autour de l'installation, des départs en retraite, de la diminution des terres agricoles, des productions et de leurs répartition, etc). Puis, les possibilités d'action des citoyens (organiser des soirées d'information, faire un veille foncière, participer à l'installation d'un producteur, créer un Amap, etc)

Dans tous les cas, le partenariat se construit dans la durée et de façon participative.

Exemple : avant même la formalisation d'InPACT 37, ses membres ont invité toutes les structures associatives du département qui pouvaient être intéressées à lancer ensemble une campagne pour le développement de l'agriculture bio et locale. Collectivement, les membres d'InPACT 37 et les associations ont décidé de produire deux outils d'information : l'un à destination du [grand public](#), et l'autre des [collectivités](#). Ceci a permis d'apprendre à travailler ensemble et de poser les bases d'un réseau de partenaires. Ce réseau a ensuite été mobilisé, soit pour des actions ponctuelles (une soirée-débat), soit pour des rencontres d'échange d'information. L'ensemble de ce réseau participe à relayer les informations d'InPACT 37

Exemple : pour organiser son premier festival agri-culturel au Louroux, InPACT 37 a commencé par identifier l'ensemble des adhérents de ses associations membres vivant sur le territoire de la communauté de communes, puis l'ensemble des AMAP, associations culturelles ou autres acteurs de développement local du territoire. Le programme du

festival a été construit avec ces acteurs, de même que les outils de communication, la décoration, la restauration et la logistique. Cette mobilisation a garanti un ancrage local du festival, et un relais d'information efficace puisqu'on estime que le festival a mobilisé un public de quelque 1900 personnes sur une semaine, essentiellement localement.

Un réseau de citoyens intéressés

Quelquesoit l'action, prévoir une fiche contact pour garder les coordonnées des **personnes intéressées** permet de constituer petit à petit un réseau conséquent. L'envoi d'une lettre d'information, régulière (au sein d'InPACT 37, environ une lettre tous les mois depuis 4 ans) permet de les tenir au courant des avancées du réseau.

Conclusion

Pour répondre à l'objectif du réseau InPACT de faire de la question agricole une question de société, le dialogue avec cette dernière est capital. Il nous faut donc engranger de l'expérience et des outils pour engager ce dialogue. Partout dans la région, nos structures organisent des actions et innovent dans ce domaine. Ce document est donc vu comme un point de départ, à enrichir par chacun, avec ses pratiques, ses expériences particulières.

Partenaires pour co-organiser des évènements :

- Bien sûr, les AMAP (pas de liste régionale, à chercher par département. Les Adeptar sont des bons relais pour les coordonnées des AMAP) et les associations de promotion des circuits courts en général ;
- Les associations de protection de l'environnement. Certaines sont affiliées aux relais départementaux de France Nature Environnement (déclinaison régionale : Nature Centre)
- Les associations de développement local, souvent organisées par commune (pas de liste)
- Les réseaux anti OGM
- Les associations de parents d'élèves (affiliées ou non à des fédérations nationales)
- Les associations militantes tel ATTAC, CCFD, Peuple Solidaires, Frères des Hommes
- Les associations de jardiniers (notamment, les mouvements « Incroyables comestibles »)
- Les associations de consommateurs et notamment le réseau Slowfood
- Les associations de diététiciennes.

Les possibles partenaires financiers ou matériels :

- Les Biocoop ou autres magasins biologiques
- Les restaurants utilisant des produits bio et locaux.

Les intervenants, les partenaires sur la méthode :

- Les associations ou structures d'éducation populaire :
 - Ex à Tours : la SCOP l'Engrenage, qui propose des conférences gesticulées, des ateliers participatifs sur la consommation, etc / <http://lengrenage.blogspot.fr/>
- Les associations d'éducation à l'environnement, réunies au sein du Graine Centre / <http://www.grainecentre.org/>
 - Ex à Tours : Biodiversity a organisé, avec la Sepant, un travail de sensibilisation auprès d'une classe de maternelle.

Annexe 2 : Filmographie non exhaustive

En bleu, les films disponibles à Inpact 37 ou Alter'énergies.
 Cette liste n'a pas d'ordre alphabétique ou thématique.

Titre	Réalisateur	Date	Thème	Durée	DVD	Conditions de projections
« Nos enfants nous accuseront »	JP Jaud		Restauration scolaire bio	112 min	DVD	
« L'assiette sale »	Denis Piningre		Travailleurs saisonniers migrants/agriculture intensive / grande distribution	80 min	DVD	
« Le paysan, le consommateur et l'Amap »	Roger Link		Amap	34'	DVD	
« Sous les pavés la terre »	Thierry Kruger et Pablo Girault		Alternatives sur Ecohabitat / agriculture durable / Transports	90 min	DVD	A discuter avec les réalisateurs
« Solutions locales pour un désordre global »	Coline Serrault		Alternative sur l'agriculture durable	113 min	DVD	
« Sans terre et sans reproche »	Eric Boutarin et Stéphanie Muzard Le moing		Installation agricole	52 min	DVD	A discuter avec les réalisateurs
« Severn »	Jean-Paul Jaud		Constat sur l'état de la planète et des alternatives	120 min	DVD	
« Small is Beautiful »	Agnès Fouilleux		Mondialisation et financiarisation de l'agriculture	106 min	DVD	
« Amap, pour une agriculture nourricière »	B Dierickx et T Johansenn		Amap	26 min	DVD	
« Horizons alimentaires »	Bleue comme une orange		Relocalisation de l'alimentation. Plusieurs séquences thématiques (espaces test, jardins partagés, restau co, compostage, ateliers cuisine	5 * 10 min	DVD	Libre
« Un monde pour soi »	Yann Sinic et Nathalie Combe		Consommation de l'espace par le logement individuel	26 min	DVD	Libre
« Tous au Larzac »	Christian Rouaud		Lutte foncière du larzac	118 min	En salle	

« Moissons »	Honorine Perino		Culture des blés anciens / semences	56 min	DVD	
"Portraits d'Ares »	CAUE		Portraits d'acteurs de territoires	90 min	DVD	
« La Clef des Terroirs »	Guillaume Bodin	2011	Vin en biodynamie	82 min	Salle	
« Je mange donc je suis »	Vincent Bruno	2009	Souveraineté alimentaire	26 min	DVD	
« La révolution des sols vivants »	Perrine Bertrand et Yann Grill	2011	Alternatives concrètes pour le maintien de sols vivants	72 min	DVD	
« Chevaux de Terre, une énergie renouvelables »	Marie-Claude Bénard	2011	Traction animale	50 min	?	A discuter avec la réalisatrice
« Agriculture périurbaine et développement durable »	Christian Peltier	2004	Périurbain et agriculture	120 min	DVD	
« Notre poison quotidien »	Marie-Monique Robin	2010	Notamment pesticide	112 min	DVD	
« Au coeur de la proximité »	Nicole Petitpierre	2009	Circuits courts en Suisse	39 min	DVD	
« Comment nourrir le monde »			Malnutrition	9 min		
« Comment nourrir l'avenir »	Jean-James et Kevin Garreau	2011	Habitudes alimentaires au nord et au sud et moyens pour changer cela et nourrir 9 milliard d'habitants	75 min	DVD	
« Mondovino »	Jonathan Nossiter	2004	Documentaire sur le vin, regard sur la mondialisation et l'uniformisation des goûts	132 min	DVD	
« La mort est dans le prés »	Eric Gueret	2012	Documentaire sur les pesticides	52 min	?	
Pesticides, mon amour	Frétel	2011	Pesticides utilisés dans les jardins, les rues	46'	DVD	
Mouton 2,0. La puce à l'oreille	Antoine Costa et Florian Pourchi	2012	Lutte contre le puçage électronique des moutons	77'	DVD	libre
The Power of Community: How Cuba survived			La réaction cubaine face à l'embargo	53'	DVD	

Peak Oil						
Les semences prennent le maquis	Terre et Humanisme	2012	Rencontre d'agroécologistes au Burkina Faso sur les semences locales : pour se former aux techniques de conservation de semences et pour s'informer sur les législations.		DVD	
Terre Promise	David Foucher	2012	Documentaire sur un maraicher en cours d'installation, soutenu par un groupe de citoyens / davidfoucher33@yahoo.fr / 06 20 21 81 91	52'	DVD	150 euros / proj + défraiement réalisateur si présent (150 euros + déplacement)
Dessine moi un paysage bio	Bergerie Nationale	2012	Lien entre paysage et agriculture bio. Exemple de la Biovallée du Rhone, de Correns, de l'Italie et de la Suisse.	70'	DVD	libre
Les moissons du futur	Marie-Monique Robin	2012	Suite du Monde selon Monsanto et de Notre poison quotidien, ce film présente des alternatives pour sortir de l'agriculture productiviste		DVD	250 à 300 euros par projection. Cf Arte productions
Tous cobayes	Jean-Paul Jaud	2012	NUCLÉAIRE - OGM Serions-nous tous des cobayes ?	120'	Cinéma	J et B Production
Global gachis	Tristram Stuart	2012		93'	C+	?
Vache de Guerre	Jean-Christophe Lamy et Paul-Jean Vranken	2012	Exemple de résistance à l'agriculture industrialisée. Eleveur bovin viancé en Belgique	44'	DVD	Site Liberterres (diffusion ok si pas commercial)
Farrebique	Georges Rouquier	1946	http://www.lesdocs.com/fiches/dossier%20de%20presse/farrebique.dossier%20de%20presse.htm	90'		?
Films d'animations ou court métrages						
Légumes ou Pétrolégumes	Les Ekovores	2011	Explication des filières longues et courtes, intensives ou biologiques, etc, etc	10	Internet	
Incredible Edible	Kiagi Le	2012	Expérience en Angleterre	10'	Inte	

Totmorden	Mag		de plantation dans la ville		rnet	
Copier Cloner	Louis Rigaud	2010	Système industriel d'élevage bovin, schématisé sur un macintosh	4'	Internet	

Autres références à jour : <http://www.pfsa.be/spip.php?rubrique94>

Pour toute mise à jour collective de cette liste, merci d'envoyer les infos à contact@alterenergies.org